

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XV.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS 28 DE ABRIL DE 1878.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

N.º 1.029.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

LA CRONICA.

La conciliación nos están dando muestras á cada paso, de la envidiable armonía que reina entre sus elementos que la componen.

Ayer, uno de los Vicepresidentes del Congreso, el Sr. Silvela (D. Francisco) censuraba con acritud el proyecto de deudas amortizables, y hoy el Sr. Moreno Nieto, vice-presidente también de la Cámara popular, se ha creído obligado á consumir el tercer turno en contra de las bases para una ley de instrucción pública.

Pero el ilustre catedrático de la Universidad Central, que representa en el Congreso uno de los distritos de esta provincia, no se limita á combatir esas famosas bases, redactadas, según dicen los pícaros *ilegales*, en odio á la ciencia y á la libertad de enseñanza; el Sr. Moreno Nieto no tiene reparo en anunciar que si la obra de C. Torero se aprueba, romperá con la mayoría y con el Gabinete que preside el Sr. Cánovas del Castillo.

Aun cuando algo tarde, comprendo el Sr. Moreno Nieto que la situación actual es más reaccionaria que todas las que ha habido en nuestro país; pero como más vale tarde que nunca, nosotros celebramos la actitud en que se coloca el ilustre catedrático de la Universidad central, cuya ruptura con los hombres de la situación puede considerarse como un hecho, toda vez que el Gabinete no querrá retirar las célebres bases, por no incurrir en el enojo de los ultramontanos.

Además: ¿qué le importa al Gabinete que el señor Moreno Nieto abandone las filas de la mayoría? Si se tratara del señor Mariscal, del señor Borreguero ó de otros políticos de la misma talla, ya sería otra cosa; pero mientras los discolos, los rebeldes, sean hombres que valgan lo que el señor Moreno Nieto, no debe inquietarse en lo más mínimo don Antonio. A los que quieran irse les dirá el señor Mariscal «buen viaje» y asunto concluido.

Nada, lectores, hay que convenir

en que las deserciones que tan frecuentes son en las filas de la mayoría, no tienen ninguna importancia, por lo poco que valen los políticos que las realizan; y es preciso confesar también, que los conciliados se quieren entrañablemente, que profesan los mismos principios y que no existe temor alguno de que esos regeneradores del país se tiren pronto los bártulos á la cabeza.

¿Dudan ustedes de lo que lo decimos? ¿Se figuran tal vez que la comedia política que los hombres de la conciliación representan, concluirá como el rosario de la aurora? Pues pidan parecer á *La Política* y á *El Tiempo*, y ya verán como en este asunto piensan lo mismo que nosotros.

Las oposiciones, ciertamente, tendrán otra opinión; pero ¿quién hace caso de lo que las oposiciones digan? Aquí no hay más que dar crédito á lo que aseguran los periódicos ministeriales, que no se equivocan jamás: por eso nosotros á todo lo que escriben *El Tiempo* y *La Política* contestamos: *amen*.

Se ha venido diciendo en estos días que el Gobierno, luego que fuera votada por las cortes la nueva ley de instrucción pública, que algunos aseguran regirá para el próximo curso, trata de modificar de una manera notable las escuelas normales de maestros, en cuya modificación ó reforma estriba el pensamiento de suprimir algunas, entre ellas la de Badajoz.

Aparte de que nosotros no comprendemos ni reforma, ni modificación en estos establecimientos, suprimiéndolos, no acertamos á discurrir qué causas muevan al señor ministro de Fomento á tomar tal determinación con la escuela de nuestra provincia.

Y antes de pasar adelante, haremos constar, que la reforma en estas escuelas y la ampliación si fuera posible, que á nuestro entender lo es, la aceptaríamos con mucho gusto; pero desde luego consideramos perjudicial, no solo al magisterio, cuyos intereses hondamente se lastiman, sino á la enseñanza, la supresión de centros literarios que á nuestro juicio debieran multiplicarse.

Pues bien: sentado ya el criterio de supresión, que habrá que aceptar si el señor Torero tiene ese gusto, nosotros, en lo que se refiere á nuestra escuela, nos resignaríamos á verla suprimida si se nos alegase como causas: que no tiene local propio, lo cual si bien no es una causa, pudiera ser un

CORRESPONDENCIA EUROPEA.

Paris, Abril 17.

Cediendo á la universal preocupación que domina los ánimos suspensos entre los temores de una guerra europea y la esperanza de la paz, hemos consagrado exclusivamente nuestras dos últimas cartas políticas á los sucesos de Oriente; mas habiendo procurado ofrecer en ellas á nuestros lectores una idea precisa de los intereses que juegan en ese gravísimo conflicto, podremos ya sin apartar de él nuestra atención, reservar algún espacio á la consideración de otros hechos que no deben pasar inadvertidos, si ha de seguirse el movimiento de la política europea.

Habíamos recogido con diligencia y conseguido con imparcialidad las noticias de los primeros actos de Leon XIII antes de que pronunciara la alocución de 28 de Marzo; en la cual esperaban los gobiernos ver formulado el criterio con que el nuevo Pontífice pensara seguir las relaciones de la Iglesia con los Estados y los fieles recibir el dictado infalible á que hubieran de someter su conciencia religiosa y sus deberes de ciudadanía. Unos y otros han podido reconocer que también existe en el Vaticano esa lucha de partidos que los mundanos intereses promueven en la sociedad civil, y que allí también se dividen el campo apasionadas intransigencias y actitudes acomodaticias. Justo es, sin embargo, notar una diferencia: hay en la política profana dos categorías de intransigentes: unos, que se cierran á todo progreso y reforma, pretendiendo estancar la vida de los pueblos en un ideal que ha hecho ya su tiempo, intransigentes de lo pasado

que suelen llamarse reaccionarios; otros que, impacientes por implantar innovaciones, se precipitan y atropellan, pretendiendo romper los moldes de la antigua organización, en vez de procurar su transformación viable, intransigentes de lo porvenir que suelen tomar los procedimientos revolucionarios por la obra fecunda de las evoluciones progresivas. Esta segunda clase no existe ni cabe en la política de la iglesia católica, cuyo ideal es inmutable; y la primera, única que tolera, y aun en rigor impone, constituye el obligado centro de gravedad de todas las fuerzas reaccionarias que juegan en las naciones donde el poder del catolicismo prevaleció después de la reforma. Este trascendental sentido encierra la frase pasada en proverbio «más papistas que el Papa» con que se caracteriza á todos los adversarios de las instituciones liberales modernas.—En tal situación ¿qué podía esperarse del pontificado? El juicio que sobre meros indicios habíamos anticipado, ha recibido plena confirmación. Y no podía ser de otro modo. Podrá haber, decíamos, un «acomodamiento en las relaciones de potestad, una remisión á la tensión con que Pío IX ha disputado el predominio de la autoridad eclesiástica sobre la soberanía civil; pero es imposible que la transacción se lleve más allá. El dogma lo impide; y como la Iglesia vive de imposiciones dogmáticas, no hay que pensar en conciliar doctrinas que por su criterio, por su procedimiento, por su contenido, por su fin se contradicen. Hay que reconocer en este punto la incontestable razón que á los ultramontanos asiste. Mientras la fé no se preste á transformaciones progresivas, lo cual implicaría á la negación de la infalibilidad absoluta que por su ori-

gen y fundamento invoca; ó la razón no se someta á definiciones inmutables, lo cual implicaría la negación de su actividad, la mutilación y enagenación de la conciencia, subsistirá ese antagonismo que los maestros y doctores de ambos campos proclaman á una, y que toda componenda disfraza ó mistifica, pero no resuelve.

Abonados sin duda por su carácter personal, quizás también por sus convicciones, parecen encaminarse los propósitos de Leon XIII á suavizar las relaciones de la Iglesia con el Estado. Evidente es desde luego el contraste que ofrece la templanza de su alocución con la vehemencia que enardece el lenguaje de Pío IX. Ni una frase, ni una palabra contra el liberalismo y la civilización moderna, cuya violenta condenación era antes el tema obligado de todas las manifestaciones del Vaticano. Bien se deja comprender el descontento del ultramontanismo al ver abatir la bandera de guerra, merced á la cual ha logrado convertir la fé en instrumento de dominación política. Mas no hay que entregarse á las halagüeñas esperanzas que prematuramente han concebido los que quisieran ver representado en el sólo pontificado el catolicismo liberal. Sobre que la moderación revelada por el nuevo papa no implica un cambio de semejante transcendencia, siempre sería utópica la aspiración de esa alianza. ¿Cómo ha de renunciar al Syllabus la Iglesia católica?

Sin exagerar la importancia de la actitud de Leon XIII, tomándola en lo que realmente vale y aun suponiendo que no padezca el arrepentimiento con que retrocedió Pío IX de sus primeros conatos liberales, no vemos que signifique otra cosa que la resignación á las imposiciones del tiempo. Ha mostrado

la experiencia que las excomuniones y anatemas no impiden á los Estados proseguir su obra de secularización; afirmando la plenitud de su soberanía contra las pretensiones del poder espiritual, ni á los pueblos ir emancipando su conciencia de la tutela del clero; y á la penetración y habilidad, que no suelen faltar en la curia romana, no puede ocultarse la conveniencia de abandonar los procedimientos violentos que han sido contraproducentes, y de insinuarse en cambio suavemente en el ánimo de los gobiernos y de no marchar contra la corriente de las sociedades, para retener su influencia é impedir con más eficacia el movimiento que aleja de su dirección las almas.

No cabe duda de que Leon XIII está penetrado de esa convicción; él mismo la ha declarado en términos significativos. Cuando ocurrió la insurrección de los suizos, dejó entrever el propósito de suprimir su guardia; y como un obispo, sintiéndose alarmado más que por un imaginario peligro, por el cambio que importaría la medida en la actitud del Vaticano, invocara la necesidad de mantener la fuerza para resistir cualquier agresión revolucionaria, contestó el Pontífice: «nada temais; si algún riesgo me amenaza, me bastará pronunciar una palabra para tener á mi devoción los ejércitos de Italia, con su rey á la cabeza.» No hay que decir si ganarian el espíritu del Evangelio y la paz moral del mundo si ese aparato militar, último vestigio de temporal imperio desapareciera, reconociendo el Pontificado el reino de Italia.

Sin atrevernos á decir que lleguen hasta esa punto las disposiciones de Leon XIII, es innegable que se ha desviado de las que su predecesor abrigaba. Lejos de emplear los anatemas que

pretexto; que no tiene alumnos, como desgraciadamente sucede en otras en las que apenas se excede de cuatro ó cinco el número de ellos en los tres cursos; que la provincia se opone á su sostenimiento, aserto que nadie se atreverá á creer, observando la noble conducta que la Diputación sigue en lo referente á la enseñanza y de lo que nosotros tenemos pruebas inequívocas; ó bien que han sido perjudiciales los resultados que la escuela normal de Badajoz ha dado á la enseñanza y á la juventud, y en esto nos remitimos á la opinión pública.

Pero tenemos la seguridad que nada de esto puede decirse por los que han concebido el proyecto de supresión.

La escuela normal de Badajoz tiene local propio: en este curso hay matriculados cincuenta y dos alumnos y por término medio obtienen en ella, cada año, ocho ó diez hijos de esta capital, el título de profesor de primera enseñanza.

Un centro literario que se encuentra en estas condiciones y que cada año abre un porvenir modesto, muy modesto es verdad, pero siempre es porvenir, á algunas familias pobres, bien merecer ser considerado más atentamente por el Gobierno, y que los hombres públicos de nuestra provincia muestren un interés decidido por él.

Está visto que tratándose por el Gobierno de atender de algún modo á los intereses de las provincias, sale siempre la nuestra tan bien librada como en la ocasión presente.

Nos constan las vivas gestiones que están practicando algunos diputados á Cortes y la Diputación provincial para obtener del ministro de instrucción su intento, y abrigamos la esperanza de que así sucederá. En último caso creemos que aquella corporación use de las facultades que le concede el proyecto de ley de instrucción pública en el párrafo último de su base undécima.

Pío IX en toda ocasión prodigaba, extremando la acritud del lenguaje siempre que al gobierno italiano se refería; lejos de concitar á los fieles católicos á la insurrección y á la guerra para restablecer el pretendido patrimonio de San Pedro, la primera alocución de Leon XIII, se limita á lamentar «la triste condición en que se encuentra la Iglesia católica que, violentamente despojada de sus dominios temporales, no puede gozar de pleno, libre é independiente uso de su poder.» De formular un *apoteosis*, casi no se hallarian términos más impersonales y templados. Con justicia ha ponderado su moderación la prensa italiana y la opinión unánime la ha recibido como un anuncio de futura concordia. Y si en efecto lo único que se deplora es la falta de libertad de la Iglesia, si la palabra un poco elástica de poder no quiere llevarse hasta el predominio sobre los Estados, si la investidura de rey no es parte integrante de la misión pontificia, si en suma bastan condiciones de independencia para ejercer el ministerio religioso, es todavía excesiva la que por la *ley de garantías* ha otorgado Italia al pontificado. Los hechos, por otra parte, declaran que no existe tal mengua de libertad. ¿Cuándo ha habido elección más libre que la que acaba de celebrarse? ¿Qué concilio puede compararse al del Vaticano por su gravedad en relación al régimen de las sociedades? ¿Qué papa ha intentado ejercer un poder más omnímodo que Pío IX?

Pero si los Pontífices persisten en pretender el poder temporal ¿qué pueden prometerse? Para restaurarlo no habría más que dos medios: la voluntad de las poblaciones, ó la guerra. El voto de los pueblos no lo quiere y fuera tiranía violentarlo. La guerra interior para ese

No bastan las fuertes contribuciones que pesan sobre este esquilmado país, la odiosidad y molestias que entrañan, sobre todo la de consumos, sino que para hacer más aflictiva la situación del contribuyente, algunas administraciones locales, por ignorancia ó malicia, aumentan por sí ó autorizan otros vejámenes, sin duda para que sea completo el martirio de aquellos. Así acontece entre otras muchas, según aseveración de persona que nos merece crédito, en la villa de Campanario, donde la sociedad rematante de los consumos exige á los vecinos los derechos de los granos que la misma gradúa pueden comer las caballerías que realizan la trilla. Como creemos que no hay disposición oficial que esto autorice, á no ser la provechosa interpretación de algún agente de dicha sociedad, bueno fuera que el Sr. Jefe de la Administración económica, interviniendo en el asunto á que nos referimos, pusiera coto á tales abusos ya que la Autoridad local se muestra tan descuidada.

Ahora resulta, según dice *El Mundo político*, que el monumento hípico que inmortaliza al conde de Toreno, no lo quiere el Ayuntamiento de Madrid para real de la feria.

Luego no sirve para nada. ¡Y sin embargo ha costado al país algunos millones!

No hay en el mundo gente tan rara como los gallegos.

Ahora que en España *todo va bien, muy bien*, y que por todas partes renacen gérmenes de prosperidad, se lo ocurre á 8 000 de aquellos—¿qué pocos!—marcharse á la América del Sur.

¡Cosas de gallegos!

Para recreo de nuestros lectores y modelo de Alcaldes de monterilla, copiamos á continuación el *decreto* que una autoridad municipal ha dictado en la instancia respetuosísima de un vecino del lugar:

fin es imposible. La guerra exterior ¿qué nación la intentaría? ¿qué nuevos cruzados pudieran armarse en nuestro tiempo para la santa empresa de destrozarse una nacionalidad? Ni á favor de una conflagración general podría combatirse la unidad de Italia, cuya existencia es ya base indispensable para el equilibrio de Europa. No se nos oculta que el jesuitismo ha soñado en arrastrar á Francia á esa obra temeraria y fratricida; mas tendría primero que destruir la República que ya ha encarnado hasta en las clases conservadoras y todavía después de una restauración monárquica no habría príncipe tan privado del instinto de la existencia que se comprometiera en esa insana aventura, ni sobre todo lo consentiría el pueblo francés, hoy advertido de que el clericalismo lo precipitó á la catástrofe de Sedan y aspirando ya á preparar la alianza de las naciones latinas. Ahora bien: en tal situación, y aun dejando aparte si podrían llamarse verdaderos ministros del Evangelio quienes tales medios emplearan, ¿conviene á los mismos intereses del Pontificado mantener el prestigio de la suprema representación que se invoca cuando aparece su impotencia ante las gentes? ¿No sería más religioso mostrar piadosa resignación ante los designios de la Providencia que la fé supone en la Historia? No sabemos si estas ó parecidas razones habrán pesado sobre el ánimo de Leon XIII, pero es indudable que se inclina á entrar en transacción con el reino de Italia, y desde luego á no disputar con la vehemencia de Pío IX el restablecimiento del poder temporal.

Si no por una afirmación explícita, por el sentido general de la alocución y por la insistencia con que reclama el

«Por presentado el anterior escrito; y considerando depresivo á la autoridad que ejerzo el calificativo que en ella se permite el interesado, se rechaza como inmerecido, previniéndole que en lo sucesivo se abstenga de semejantes excesos, porque además de sentar mal en una persona que se tiene por decente y bien educada, lastima la autoridad que tengo el deber de conservar incólume á mis sucesoras; por lo cual se devuelve para que sea redactado en los términos que la buena educación y decencia aconsejan. Lo mandó y firma el Alcalde etc.»

Así, así, Sr. Alcalde. Eso de me «alzo para ante la superioridad, de su providencia, por hallarla injusta» es un *exceso*, si señor, que *lastima la autoridad*; si señor, *la lastima* y de fuerte, y mire V. Sr. Alcalde, casi huele á... subversivo, rebelión, ó cosa así. Nada, palo. Pues no faltaba más, sino que cualquier contribuyente se atreva á llamar, injusta, las disposiciones de su paternal autoridad; y luego, ese lenguaje! bien de vuelta, bien devuelta la instancia, que la redacte de nuevo y que use el de su decreto, que es el de las *personas decentes* y bien educadas.

Pero señor, ¿á donde irá por estas monteras la conciliación!

Los periódicos de Madrid, que recibimos anoche, publican una larga relación de estafas, robos y otros excesos.

Pero esto no es obstáculo, no, para que todo vaya *bien, muy bien*. Y cuidado con atreverse á afirmar otra cosa, porque *La Política* lanza excomuniones á los que no convengan en que España es el país más dichoso del mundo.

Son verdaderamente horribles los datos que de la costa cantábrica se reciben en Madrid, en los centros oficiales, á propósito de las desgracias ocasionadas por la *galerna* ó racha de

consejo de los Cardenales para conservar el depósito de la fé católica y gobernar la Iglesia, revela también el nuevo Pontífice que no se halla su espíritu tan poseído como el de su predecesor del dogma de la infalibilidad. Háse recordado á este propósito que el antiguo cardenal Pecci fué adversario de la divinización del Papa, y parece natural que ahora, de experiencia propia, haya sido confirmada su opinión. En otro caso, que de misterios de inspiración sobre humana no pretendemos discutir, ¿cómo quien se reconociera infalible había de sentir la necesidad de la asistencia de consejos falibles? Si en este punto pone también correctivo, ó atenuación siquiera, como parece probable, á los extremos de la intranquilidad ultramontana, mucho habrá hecho Leon XIII para llegar á una inteligencia con las potestades civiles, que no pueden consentir que las imposiciones dogmáticas invadan la soberanía del Estado, ni que los deberes del ciudadano se relajen por el fanatismo de los creyentes.

Más beneficios había de reportar, sin duda, la misma Iglesia católica de ese espíritu de transacción, que de la ciega resistencia al progreso de los principios de tolerancia y libertad ya definitivamente conquistados por las sociedades modernas. Merced á ellos ha podido recabar el Pontificado el establecimiento de la jerarquía episcopal en Escocia, que tanto se regocija de haber llevado á feliz término Leon XIII; y á ellos ha tenido éste que apehar al dirigir sus cartas apostólicas á los soberanos con quienes Pío IX había interrumpido sus relaciones. Y si de una manera explícita afirmara los justos límites del derecho de la Iglesia, no sólo lograría templar los graves

viento que hace pocos días se hizo sentir en aquella parte de nuestro litoral.

Las víctimas pasan de 300.

Un acaudalado propietario de la provincia de Toledo se ocupa actualmente en la construcción de cómodas viviendas para las clases poco acomodadas, á las que el desprendimiento y celo de aquel proporcionará innegables ventajas.

Digna de elogio es esta conducta, que quisiéramos ver imitada en todas partes.

Ayer falleció en una casa de campo D. Jesús Jimenez, empleado de la Diputación provincial, que gozaba en Badajoz de generales simpatías.

Acompañamos á la familia del S. Jimenez en su dolor por esta terrible desgracia.

Segun *El Imparcial*, noches pasadas se presentaron en el pueblo de Monserrat cuatro ladrones disfrazados de guardias civiles, que se hicieron acompañar por el sereno á casa del Alcalde. Dentro de ella se apoderaron de dicha autoridad, exigiéndole nada menos que 20.000 duros, cantidad que la víctima aseguraba no poder satisfacer ni con mucho.

Después de repetidas amenazas de muerte y hasta colocarle en una mesa para degollarlo, se contentaron los foragidos con unos cuantos miles de reales que el alcalde tenía en su casa, retirándose después impunemente.

¿Qué dirá de esto el periódico de cámara?

Hace pocos días falleció en Madrid el Sr. D. Juan Landa, padre de nuestro querido amigo D. Ruben, abogado del Colegio de esta capital.

Nos asociamos vivamente al dolor de nuestro amigo, por la irreparable pérdida que acaba de sufrir.

conflictos que ha heredado, mas evitaría que en lo sucesivo surgieran. Pero no cabe esperar inmediatamente esta solución, ni menos de una concesión espontánea de la Sede pontificia; que aun cuando el precepto del Evangelio la abone, los intereses del poder imperan; y el poder es siempre absorbente, jamás renuncia y solo ante la necesidad trasije. Así Leon XIII deseando reanudar las relaciones del Vaticano con Rusia, Alemania y Suiza ha procurado formular en términos diversos para cada Estado sus propósitos de concordia, cuando la identidad del fin y la justicia un solo y mismo criterio exigen.

Todo, pues, anuncia que el Pontificado se aleja de la política de resistencia para entrar en la política de transacción. Pero subsistiendo en este cambio las mismas ideas y moderándose tan solo las aspiraciones, sin duda para hacerlas más asequibles, importa que los hombres de Estado y cuantos por el progreso de las sociedades se interesan, no remitan sus esfuerzos por realizar las reformas que emancipen la conciencia de las imposiciones del fanatismo y eleven á los hombres á la dignidad de la razón para impedir que la fé suplante á la virtud; porque bajo esa lucha de poder que se aplaca, quizás para reproducirse con más empeño y en el campo mismo de las instituciones liberales, existe la lucha entre el antiguo ideal que ha dirigido la vida por el dogma y el ideal nuevo que debe regirla por la ciencia, y es preciso que en esa transición prevalezcan individuos y pueblos á gobernarse sin la tutela de los viejos ídolos.

VARIEDADES.

Se me presenta la ocasión y la co-jo por el único pelo que tiene.

Dije en la revista anterior que el público aplaudió á la señorita Lopez hasta hacerla repetir el *duo final* de *El hombre es débil*.

De seguro que mis benévolos lectores se han reído de lo de el *duo*; porque la verdad es que tiene gracia hablar de un *duo* á tres voces.

Si quisiera, podría echar el muerto á los cajistas, como es costumbre; pero no, he visto el original y escribiendo *duo* y no *terceto*. Si se han reído ustedes de mí, ha sido con justicia y yo tengo la costumbre de no ser benévolo ni conmigo mismo. Por eso no doy una disculpa y hago coro á la carcajada general.

Después de este *latigazo* á mi humanidad, (que por algo me firmo *Horse Whip*) voy á decir á ustedes algo acerca de las obras puestas últimamente en escena.

He notado desde que se abrió el teatro el domingo de Pascua, que la orquesta no está á la misma altura que en los conciertos. En estos se esmeran más sus individuos, esforzándose por presentar las obras de modo que resulten armónicas en su conjunto y de darlas la interpretación que les corresponde. Pero en el teatro ocurre precisamente lo contrario, cosa que debieran evitar á toda costa los profesores de la orquesta de Badajoz, porque en ello está interesada su reputación de artistas.

¿Creen de buena fe estos señores que ensayan lo dos horas solamente una obra, puede esta ponerse en escena, aun siendo de escasa importancia musical?

Me atreví á asegurar que no tienen tales pretensiones, porque aun siendo todas grandes repentistas, no las tocarían, matizan lolas y dandolas la expresión y colorido que requieren, en el limitado tiempo que la orquesta dedica á los ensayos.

Si esto no es posible en obras cuya música es ligera y fácil, figurense mis lectores que sucederá con las que presenten dificultades de ejecución y aun de interpretación.

No quiero entrar en detalles, porque abrigo la esperanza de que el mal se remediará en su origen y de que en lo sucesivo no tendré necesidad de insistir sobre esto.

Traslado á quien corresponda.

Soy poco aficionado al género bufo, como saben ustedes, y la verdad, no me gusta *El joven Telémaco*. Pero que la obra no me guste, es decir, el libro, no arguye en manera alguna que la música me desagrade; y cuando se canta con afinación y gusto, entonces me agrada más.

Cada noche que oigo á la señorita Gossé cantar, me hago la ilusión de que descende sobre el escenario uno de aquellos cantores del eden para hacer llegar hasta mis oídos un mundo de armonía. No grita, no atruena; pero su voz es tan dulce, tan meliflua, que más que voz, es el gorgceo del ruiseñor. Si procurara declamar como canta, sería una consumada artista. Y no dudo que irá corrigiendo estos pequeños defectos, hijos de la impericia escénica, en vista del ardor que demuestra la señorita Gossé por el estudio.

A los aplausos que el público la prodigó en su parte de *Calipso*, uno los mios.

El señor Corona hizo un *Mentor* admirable, y la señorita Lopez desempeñó con la gracia que le caracteriza, su papel de *Eucaris*.

Bien el señor Gonzalez haciendo de *Telémaco*, y mal, muy mal, el coro, sobre todo en la lectura de *La Correspondencia*.

Antes de terminar con *El joven Telémaco*, voy hacer una observación á los actores.

En los *couplets* del primer acto que el público pidió que se repitieran, no me pareció mal que se les variara la letra; pero me pareció no del todo bien, que no la trajesen aprendida los actores, y aun me pareció peor que se echasen á reír cuando se equivocaban.

Esta familiaridad con el público trae luego consecuencias que deben prevenirse siempre.

Con *El último figurín* se terminó la función del jueves pasado, y en su representación se distinguieron la señoritas Gossé y Lopez y el señor Corona.

Obtuvo los honores de la repetición la gallegada, por lo bien que la señorita Lopez la cantó.

Para anoche estaba anunciada la zarzuela del nunca bastante llorado Narciso Serra y del señor Fernandez Caballero, titulada *Luz y sombra*.

La representación de este bellissimo poema es la que me ha inspirado las líneas que al principio dedico á la orquesta.

El señor Caballero quiso que la música no desmereciera del libro, y puso todo su empeño y todo su talento por conseguirlo.

Está la partitura inspirada en la dulce melancolía que rebosa en el libro; y se necesita interpretarla con todo el sentimiento y toda la ternura en que su autor se sumergió al escribirla, si se han de poner de relieve las muchas bellezas en que abunda.

¿Cómo se atreve el director de orquesta á presentar esa joya con un solo ensayo? ¿Basta acaso que la tiple, el baritono y el bajo sepan sus papeles de memoria? ¿Y el tenor? ¿Y la orquesta? A la frialdad con que el público ha acogido *Luz y sombra* no ha coadyuvado solo la inseguridad del tenor y de la orquesta. Ha contribuido también el no transportarla siquiera medio punto, á fin de no matar á la señorita Gossé inútilmente. He visto tanto esa obra, que casi la sé de memoria, y nunca la he oido cantar en el tono en que esta escrita.

Así, lo que ha debido ser un triunfo para la tiple y el baritono, sobre los cuales estriba todo el peso de la obra, no ha sido más que demostración inútil de su buena voluntad por complacer al público. De otro modo no hubieran pasado desapercibidas las preciosas romanzas del acto primero y el *duo* del segundo.

Donde hallo defectos los señalo; esta es mi misión. Le repito: aviso á quien corresponda.

HORSE-WHIP.

GACETILLAS.

Parece que el Ayuntamiento trata de mejorar el alumbrado público.

Celebraremos que la Corporación municipal no desista de su propósito, aun cuando para ello haya necesitado de hacer algún sacrificio.

El alumbrado público que hoy tenemos no puede ser peor.

Muchos niños cuando van á las escuelas ó al salir de ellas, hacen en la vía pública... todo lo que se les antoja.

Esperamos que el señor alcalde dará la oportuna orden á los municipales para que procuren evitar esas faltas.

MANIAS.—No comprado cómo hay hombres, por despreocupados que sean, á quienes no gusten las mujeres de botas.

El único medio de que los hombres no han podido echar mano, para salir de sus apuros ha sido el medio-día.

La primera vez que yo vi la luna creí que era una queso de bola.

Una señora, muy aficionada á la música, sostiene que el *buen tono* ha huido de la sociedad, y apenas si lo poseen algunos tocadores de violín.

Se nos ruega hagamos constar que la posada de San Antonio se cerrará en fin del corriente mes.

La Ilustración española y Americana. Hemos recibido el núm. 15 año 22 de esta notable revista.

Contiene la Crónica general, por D. José Fernandez Bremon, artículos de los señores Hartzembuch, Garcia Cadena, Gomez de Salazar, Vidart, Davell y otros conocidos escritores y una poesía de Manuel del Palacio.

De los notables grabados que ilustran dicho número citaremos los siguientes:

Visita del sultan al gran duque Nicolás.—Recibimiento hecho á Osman Pachá.—Exposición universal de Paris: Preparativos para la colocación de los cuadros alegóricos.—Bellas artes: Jesucristo delante de Pilatos.—A puntas de Joló (varios grabados).

La Moda elegante.—Acabamos de recibir el núm. 15 año 37 de esta acreditada publicación, que tan útil es á las familias.

He aquí el sumario: Chanteubriand y Lamartine, por D. R. Armiño.—La maestra de escuela, por doña Maria del Pilar Sinnés.—Correspondencia parisiense, por XX.—Explicación del figurín iluminado.—Pequeña gaceta parisiense.—Geroglífico: A las señoras suscriptoras.—Suscripción pública para la reedificación de la iglesia de Hortaleza.

De los 30 grabados que ilustran dicho número citaremos los siguientes:

Vestido de raso y encaje.—Vestido de faya azul marino.—Sombreros de primavera y verano.—Vestido de recepción.—Traje de viaje.—Peinados de novedad.—Varios modelos de lencería.

La Administración, Carreta, 12, Madrid, sirve un número gratis á los que lo pidan.

Hemos recibido el núm. 19 de *La Naturaleza*, elegante publicación destinada á vulgarizar las ciencias naturales. El su número es el que sigue:

Piragua encontrada en una estación lacustre del lago de Génova.—Sobre la constitución de la superficie solar y la fotografía, considerada como medio de investigación en astronomía física.—Los volcanes del Japon.—Reactivo para el alcohol.—Los briozorios.—Las crecidas de los lagos según las investigaciones del Dr. F. A. Forel.—Los nemertós.—Miscelánea.—Acción mecánica de la arena fina transportada por el viento.

Contiene este número 12 preciosos grabados entre ellos seis referentes á los volcanes del Japon.

También hemos recibido el número 20 de *La Naturaleza*, que trata de materias de gran interés: lo ilustran 13 grabados, entre ellos uno relativo á la exploración del lago Tanganika por lord Stanley.

A pesar del lujo de *La Naturaleza*, y de publicarse todos los sábados, su suscripción solo cuesta 80 rs. al año en toda España.—El que desee un número para ver detenidamente sus condiciones, puede pedirlo por correo á la Administración, Pizarro, 13, Madrid, que se le remitirá gratis.

Hemos recibido el núm. 14 del año II de la elegante y acreditada revista semanal *Valencia ilustrada*, cuyo sumario publicamos á continuación.

Revista de la semana, por M. Lluch Soler.—Las creencias del obrero (continuación), por Juan Navarro Reverter.—Literatura: La Masía de los Amores (continuación), por Constantino Lombart.—Poesías: A. O. A. Becquerel, por J. J. Herrero.—En la muerte del eminente físico y químico Regnault, por J. Rodríguez Guzman.—A la memoria de Claudio Bernard, por Felix Pizcueta.—Al Padre Secchi, por Paulino Ortiz.—La Mujer adúltera, por Enrique Franco.—Corporaciones: Sociedad Escolar Mélica.—Miscelánea.—Conocimientos útiles: Medio para descubrir la falsificación del vino con alumbre.—Correspondencia particular de *Valencia Ilustrada*.

Cubiertas: Anuncios. Se suscribe en Valencia. Quevedo, 17.—6 rs. trimestre en Valencia y 8 rs. fuera.

El Cascabel.—Sumario del núm. 1.037 de este festivo periódico.

Texto.—Los cumplimientos, por J. del Castillo.—Contrastes, por Campomar.—¡Pobre María!, por Jorroto.—La maldita vanidad, por Frontaura.—Safó, por Cencillo. Consejos higiénicos para Abril, por el doctor Cabello.—Epigramas.—Anecdotes.—Tintas de colores.—Teatros.

Grabados.—O. Borghi-Macno, por Padró. Revista edúca de la exposición, por Pero Grullo.

Se ha repartido el número 94 de la *Gaceta del Ministerio Fiscal*, periódico que, con notable aceptación se publica en Madrid.

He aquí el sumario

Sección crítica de la jurisprudencia: Civil, Criminal, Administrativa.

Sección doctrinal: Varios asuntos, Sección de consultas: Servidumbres públicas.—Exenciones del servicio militar.

Revista de tribunales: De las sentencias de los tribunales extranjeros á los efectos de la reincidencia.—Causa contra D. Antonio Lorenzo Gil y otros por falsedad.

Revista de la prensa: Diferentes asuntos. Asuntos generales y noticias: Anuncios.

También hemos recibido el núm. 95 del mismo periódico que trata en todas sus secciones asuntos de gran interés.

Guía del peluquero.—Hemos recibido el núm. 78 de esta apreciable revista que dirige D. Domingo Gascon. Hé aquí el sumario.

La feria de Mayo en Madrid.—Conservación del cabello por el arte.—Explicación del figurín iluminado.—Nuevas herramientas para peluqueros.—Miscelánea.—Otros asuntos.

El Eco de la zapatería.—Acabamos de recibir el número 44 de este apreciable periódico, que con gran aceptación se publica en Madrid.

Contiene un artículo de D. Ramon Palacios titulado «Representación de la zapatería española en la exposición de Paris», sueltos, poesías, noticias y la explicación del figurín.

Acompaña éste y un pliego de patrones.

El núm. 15 del *El Periódico para todos* semanario ilustrado que ha entrado en el año II de la segunda época, y que con tanto éxito publica la casa editorial de D. Jesús Gracia, contiene el siguiente sumario:

El rey maldito, por Fernandez y Gonzalez.—El Tasso, por Neron.—La bruja de Chamberi y Ardides de un asesino, por Escamilla.—El padre Alcalde, por E. Palacio.—Los zapatos del tio Blas, por Riesco.—Justicia del Rey y Los lagos invisibles, por Tarrago.—Causas célebres.—Variedades.—Miscelánea.—Epigramas.—Charada.—Grabados.—El rey maldito.—Justicia del rey (9 grabados).—La comedia de la vida (3 grabados).

Unguento y Píldoras Holloway.—El uso simultáneo de estos dos medicamentos es realmente irresistible en los casos de ulceraciones ó afecciones de cutis resultantes de la impureza ó la pobreza de la sangre ó de la presión indebida de las secreciones. Poco importa el tiempo que haya durado la enfermedad ó lo entorpecida, obstinada ó maligna que parezca ser, pues de todos modos la aplicación del Unguento á las partes afectadas y el uso de estas incomparables Píldoras obtendrán con certidumbre una cura no temporal ni superficial sino permanentemente y radical. Tanto el Unguento como las Píldoras es compuesto de balsamos raros y preciosos sin que se cuente entre sus ingredientes sustancia alguna mercurial ó nociva. Así pues, estas preparaciones pueden administrarse sin temor á las mujeres delicadas y los niños infantiles.

A LOS ANTEOJOS.

Regeneración de la vista por el uso de los cristales de roca garantizados.—Establecimiento del Castellano Constante, Aduana 13, esquina á la del Granado.

Es el único establecimiento en su clase en Extremadura que tenga el surtido completo en óptica: anteojos para miopes, desde el número 2 al 20, gafas para vista operada de cataratas, ahumados para evitar la fuerza del Sol, graduados con color para vista cansada.

Los cristales de roca llevan mi firma que es la mejor garantía para el comprador desconfiado que prefiere comprar á los desconocidos; además hay un aparato para reconocerlos. Tenemos barómetros de varios precios y mecanismo, termómetros, brújulas, microscopios para semillas, minerales y botánica, lupas de aumento, anteojos de larga vista, gemelos y duquesas para teatro, metros, y medidas de 10 y 15 metros, niveles de aire, graduadores para vino, leche, legía, jarabe y otros líquidos.

Buen surtido en perfumería extranjera y nacional, artículos de viaje y para escritorio, paraguas, antecas, sombrillas y bastones. Se compone toda clase de anteojos. Tenemos armaduras para gafas y quevedos en oro, plata, concha, bífalo y acero.

Aduana, 13, Bad.

INTERESANTE.

Se venden capitalizandolos al 8, 9 y 10 por 100, ó se cambian por una línea rústica, las casas siguientes:

- Dr. Lobato, núm. 29 y 20 segundo.
 - Peralillo, núm. 16.
 - Costanilla, núm. 13 y 20.
 - Jarilla, núm. 4.
 - San Lorenzo, núm. 37 y 29.
 - Plazuela del Reloj, núm. 20.
 - Magdalena 19, 21, 33, 35, 39 y 43.
 - Basco Nuñez 42.
 - Ronda 31.
 - San Vicente 3, 4, 5 y 6.
 - Cansado 31.
 - Añilidos 1.
 - San Aton 31.
 - Eucarnación 59, 53, 54 y 56.
- Los que las apertozcan pueden entender con su dueño que vive calle de San Juan, número 40.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relations al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

VENTA A PLAZOS;

DESDE 10 REALES SEMANALES

BADAJOS.—San Juan, 32.

An año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



10 por 100 al contado.
Enseñanza gratis á domicilio.

Pidanse catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Dirección general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.—MADRID.

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria, 1.
VILBAO, Arsenal 18.
CADIZ, Columela 20.
CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.
CORUÑA, Real 18.
GERONA, Plaza de la Constitución 10.
HELVIA, Concepcion 12.
LERIDA, San Antonio 9.
MADRID, Carretas 35.
MALAGA, Duque de la Victoria 1.
PALMA, Bolseria 18.
SEVILLA, O'Donnell 5.
SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39
TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

VALENCIA, Mar 53 y 55.
VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.
ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa Maria.
FARO, Santo Antonio do Alto 34.
LISBOA, Praça de Loreto 6 y 7.
OPORTO, Formosa 355 y 357.
PONTE DELGADA, Valverde 61.
Agujas á 4 rs. 80 cts. docena.—Hilos de lino y algodón, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

LA BANCA INGLESA

EN MADRID.

J. PABODY

Director y propietario.

Las personas á quienes pueda convenir para el desarrollo de sus negocios, disfrutar un crédito en esta Banca, á razon de 6 0/0 de interés anual, y de mas ó menos importancia, segun sus antecedentes, profesion ó fortuna, podran solicitar el ser inscritos en el registro general abierto desde esta fecha.

Todas las clases sociales, comerciantes, propietarios, labradores, fabricantes, funcionarios públicos y los que ejerzan algun arte ú oficio, podran disfrutar de este beneficio de préstamos á módico interés. Sin embargo, el número tiene que ser limitado y preferidos por tanto lo primeros que se inscriban.

Dirigirse, pidiendo impresos, al Gerente de la Banca Inglesa, en Madrid, Lanzas Agudas, núm. 1, esquina á la Castellana.

FARMACIA, DROGUERIA Y LABORATORIO QUÍMICO DEL LDO. DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN.—BADAJOZ.

Este establecimiento que cuenta bajo nuestra dirección cinco años y hace más de cincuenta que se fundó, en cuyas épocas ha procurado satisfacer en todo al público que se ha dignado honrarle, tiene el gusto de ofrecer hoy un completo surtido de productos químicos-farmacéuticos, drogas para las artes é industria, limitándonos solamente á anunciar los que mas uso tienen en la presente estación.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO, oscuro claro y ferruginoso de Gerard: conviene en las enfermedades que determina la caquexia, escrófulosa, tumores, frios en la clorosis, anemia, la leucorrea (flores blancas) en la raquitis.

ROB-GBAVES, antiherpético, antisifilítico regenerador y depurativo de la sangre, preparado segun la formula del célebre profesor del hospital de Dublin.

ROB-BOIBEAU LAFFECTEUR: recomendado en los mismos casos que el anterior y muy recoocido de todos.

ESENCIA DE ZARZA-PARRILLA de Bristol, botella grande.

ID. ID. DE HONDURAS y preparada en esta casa. Refresco económico usado con feliz éxito contra las enfermedades cutáneas, cuando naturaleza sifilítica, herpética ó escrófulosa y en todas aquellas dependientes de una considerable acritud de los humores de la sangre.

JARABE de rábano yodado y verdadero Yo-

dio-Glicerino-ferruginoso, como sustitutivo á aceite de Bacalao, pues que carecen del olos sabor que repugna á los niños.

JARABE de digital Labelonye.

PANCREATINA de Defresne.

Cuenta este establecimiento con gran surtido de cuantas especialidades medicas nacionales ó extranjeras hayan reconocido la práctica son una verdad, garantizando siempre su legitimidad, así como aparatos-bragueros, suspensorios, jeringas de todas clases, cuenta-gotas irrigadores; clisobombas y todo aquello que pueda desearse en los ramos que se ocupan. En perfumeria inglesa, jabones de todas clases; agua de colonia, cosméticos, verdadera leche cutánea ó agua de Barcelona, siendo esta casa el unico depósito: liquido para teñir las caras el cual no mancha nunca la piel, sin contener ninguna sustancia mineral, etc., etc.—Extractos, cosméticos, pomadas, aceites, agua de colonia, agua florida, etc., y todo cuanto en este ramo pertenece.

CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacia falta en esta capital.

Señ cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 rs. á 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del método especial y tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que e-po, cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la variedad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si no merecen estos productos la marcada preferencia que les concede hace un gran número de años.

ASMA, CATARRO, OPRESION, TOS, PALPITACIONES, NEURALGIAS, JAQUECAS, DOLORS DE ESTOMAGO

y todas las afecciones de las vias respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR.

Farmacia LEVASSEUR, 23, rue de la Monnaie, en Paris.—Madrid: Agencia franco-española, Sordo, 31. Por menor en Badajoz, D. J. Gimenez.

ANISINE MARC célebre antineuralgico ruso del DR. JOCHEL SON, inocuidad perfecta, quita en menos de un minuto los más fuertes dolores muelas etc.—Exigir la firma.—Paris, 39, rue Richer.—Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor á 22 rs., en Badajoz D. J. Gimenez.

GRAN FABRICA DE AGUARDIENTE DE OJEN,

de Antonio Barceló.—Málaga.—Proveedor de la Real casa.

Ocho medallas y diplomas en las Exposicion Regional Leonesa en 1876, de la Exposicion Malagueña en 1877, de la gran Exposicion Nacional Vinicola de Madrid de 1877 y de la Sociedad Económica Cordobesa de Amigos del País de 1877.

Dos mil quinientos depósitos en los principales establecimientos de España. No confundir este «Aguardiente de Ojen, unico legitimo de Antonio Barceló, con tantas imitaciones como están saliendo á luz.

Probado una sola vez y hallareis su gran mérito. Dirigid los pedidos siempre á su solo fabricante en Málaga, calle Pozos Dulces, número 40.

Se halla de venta en Badajoz en casa de D. Manuel Alba, San Juan, 36, y otros establecimiento del ramo.

ESTERILIDAD DE LA MUJER.

Ya provenga de efecto de su constitucion, ya de accidente; curada completamente por el tre la mano de Mad. Lachapelle.

Consultas de 3 á 5, 27, rue Monthabard, Paris, cerca de las Tullerías.

DESCONFIAR DE LAS FALSIFICACIONES
Las Verdaderas y Legítimas
PILDORAS DE BLANCARD
DE
BLANCARD
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS
Por su Pureza e inalterabilidad
CURAN las escrófulas, la pobreza de la sangre, la anemia,
FORTIFICAN las constituciones débiles o debilitadas,
AYUDAN a la formación de las jóvenes, etc.
Exigir nuestra firma adjunta puesta al pie de un rotulo verde.
Pharmacie, 40, r. Bonaparte, Paris.

DIGESTIONES ARTIFICIALES
VINO CHASSAING
BI-DIGESTIVO DE
PREPARADO CON
PEPSINA Y DIASTASIS
Agentes naturales é indispensables de la DIGESTION
12 años de éxito
contra las DIGESTIONES DIFICILES O INCOMPLETAS
NAUSEAS DEL ESTOMAGO,
DYSPEPSIAS, GASTRALGIAS,
PÉRDIDA DEL APETITO, DE LAS FUERZAS
ENFLAQUECIMIENTO, CONSUMICION,
CONVALENCIAS LENTAS,
VÓMITOS...
PARIS, 6, Avenue Victoria, 6.
En provincia, en las principales boticas.

GRAN BARATO.

Por cesacion de industria se venden á precio de fabrica y á pagar á plazos, ininidad de muebles de inmejorable construcción.—Málaga, 3.